

**Nana KIMBIRI : « Féminismes islamiques en Afrique : Une approche comparative des logiques d'émancipation des femmes musulmanes au Mali, au Sénégal et en Côte d'Ivoire » (dir. Prof. Gilles Holder).**

L'Afrique, un continent aux expériences historiques, politiques, culturelles, et religieuses diverses, est aussi un continent où les réalités féminines sont toutes aussi variées. Par ailleurs, les inégalités sociales et culturelles dans les rapports hommes-femmes ont longtemps influencées la place attribuée aux femmes dans les sociétés. « La femme, la grande absente de l'arbre à palabres a souvent été exclue des espaces où les décisions importantes se prenaient » (Mbow, 2005:10). Au fil du temps, cette situation a incité les femmes à la revendication de leurs droits, pas seulement en Afrique, mais partout dans le monde, particulièrement en Europe où, elles vont être les premières à poser les jalons de l'émancipation de la femme ainsi que sa participation à la gestion des affaires publiques. Cette vague de mouvement de femmes aspirant à un changement des mentalités sur la condition féminine depuis le milieu du XIX siècle en Europe, voit son émergence à partir des années 1970-1980 et ne tarda pas à s'étendre très vite sur le plan international.

A côté de cette lutte d'émancipation des femmes en Occident, une autre forme de mouvement d'émancipation des femmes voit le jour à partir des années 1920 en Egypte par les femmes musulmanes participant aux mouvements de libération de la femme. Outre l'Egypte, d'autres mouvements de femmes voient le jour en Iran, au Maroc, etc. Au regard de tous ces mouvements d'émancipation des femmes en général, et celles des musulmanes en particulier à travers le monde, la question qu'on se pose est de savoir : Quand est-il des mouvements d'émancipation des femmes musulmanes en Afrique de l'Ouest, particulièrement dans les pays comme le Mali, le Sénégal et la Côte d'Ivoire ? Ou encore, quelles sont les formes d'émancipation des femmes qu'on retrouve dans ces différents pays ?

Notre étude se propose donc d'analyser ses pratiques, ses discours, ses actions que les femmes mettent en place pour s'émanciper, sortir de certaines représentations sociales, culturelles, religieuses, qui constituent des freins à leur épanouissement intellectuel, économique, politique, social.